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Il y a comme un désir de plus en plus affirmé 

de pouvoir travailler, étudier, consommer et 

se divertir non loin de chez soi. Pour plusieurs, 

le transport est devenu un cauchemar. La vie 

communautaire est appelée à s’intensifier, 

avec tous les défis d’intégration, d’ouver-

ture aux autres et de partage que cela com-

porte. « Proximité » et « communauté » sont 

d’ailleurs des termes étroitement associés, 

et tout particulièrement en loisir.

Se replier sur sa communauté n’est pas 

s’isoler pour autant. Avec la pandémie, nous 

avons appris à nous réseauter davantage 

à distance, nous avons su que nous pou-

vions faire un tas de choses « en virtuel » 

que jusque-là nous ne croyions possible 

qu’« en personne ». Le monde entier reste 

ainsi à notre portée, mais la communauté 

réelle, celle dans laquelle nous vivons, peut 

grandement nous aider, de façon immédiate 

(c’est-à-dire sans intermédiaire), à com-

bler nos besoins les plus criants et à nous 

épanouir.

LA 23e CALM
Cela dit, nous avons encore besoin de 

prendre le large de temps en temps 

(le goût de voyager est loin d’être dis-

paru) et, sur le plan professionnel, de 

nous retrouver en chair et en os de temps 

en temps entre collègues pour nous 

motiver et nous inspirer. « S’inspirer pour 

transformer demain  » était d’ailleurs 

le thème de la 23e Conférence annuelle 

du loisir municipal (CALM) qui s’est dérou-

lée à Saint-Hyacinthe du 5 au 7 octobre. 

Après deux ans et demi de pandémie, cette 
rencontre ne pouvait mieux tomber. 

La participation record de 638 délégués en 
provenance de 245 municipalités témoigne 
de l’importance de l’événement. Il y avait de 
la frénésie dans l’air, nous avons pu constater 
sur place le désir profond de relance sur des 
bases solides. Il y a aussi beaucoup de sang 
neuf dans nos services de loisir. À la CALM, 
la majorité (plus de 65 % étaient des femmes 
si les répondants au sondage d’évaluation 
étaient représentatifs). Et l’âge moyen se 
situait dans la fourchette 26-45 ans. Ce sont là 
des indicateurs très prometteurs, à mon 
avis. Très grande source de satisfaction que 
cette CALM, donc! 

(Voir le reportage sur la CALM à la page 50.)

DE MINISTRE DÉLÉGUÉE 
À MINISTRE RESPONSABLE
Quelques semaines plus tard, nous avions 
une autre bonne raison de nous réjouir. 
Mme Isabelle Charest, qui était « notre » 
ministre déléguée à l’Éducation, est deve-
nue ministre responsable du Sport, du Loi-
sir et du Plein air. Il y a dans ce changement 
de titre une nuance qui devrait nous 
rassurer. Nous avons appris à connaître 
Mme Charest durant les quatre années 
de son mandat précédent, nous avons 
découvert une oreille plus qu’attentive 
à nos besoins et préoccupations, et la 
voilà maintenant « responsable », c’est-à-
dire non dépendante d’un autre ministre. 
Sa voix au Conseil des ministres n’en 
portera que davantage. 

MOT DE LA 
PRÉSIDENTE

Le thème de ce numéro, le premier sous la responsabilité de Réjean Levesque, notre nouveau 

rédacteur en chef, est le reflet d’une préoccupation majeure en loisir public. Or, instaurer et 

animer des services de proximité ne va pas de soi. Et j’ajouterais qu’il faut en plus les pérenniser, 

car la demande ne cesse de croître.

4 AUTOMNE2022-HIVER 2023 – Vol. 45 No 2



AAGORA FORUM

Je veux aussi saluer la nomination de 
M. Yannick Gagnon, député de Jonquière, 
à titre d’adjoint gouvernemental du Sport, 
du Loisir et du Plein air. Nous lui offrons évi-
demment toute notre collaboration.

Nous n’avons pas encore de « ministère 
du loisir », mais les dossiers du loisir pour-
ront continuer à progresser résolument 
au niveau gouvernemental.

MERCI, GENEVIÈVE
Nouvelle moins réjouissante, le départ 
de notre directrice générale Geneviève 
Barrière. En neuf ans, Geneviève a accompli 
un boulot remarquable. Femme d’action et 
de développement, elle a vraiment contri-
bué à la progression de notre association, 
tout particulièrement au chapitre de sa 
crédibilité dans le milieu du sport et du loisir 
et au niveau gouvernemental. La Journée 
tactique, la plateforme des guides de sport 
et loisir, la planification stratégique, les com-
munications, la professionnalisation des 
services aux membres ne sont que quelques 
exemples de belles réalisations dont elle a 
été le moteur.

Merci pour tout, Geneviève! Ces heures de 
travail avec toi, nos fous rires, nos rencontres 
Teams durant la pandémie, nos soupers 
de CA, nos défis, nos alliances, notre amitié… 
Un souvenir précieux pour moi. 

Geneviève nous laisse une association en 
bonne santé financière et aussi une belle 
notoriété auprès de nos partenaires. L’élan 
qu’elle nous a donné pour assurer une 
meilleure gouvernance continuera de 
porter fruit.

Et je laisse les derniers mots à son équipe 
de l’AQLP :

Geneviève,
 
Tu nous as touchées par ta grande 
ouverture, ton écoute, ta disponibilité 
et ta générosité, qui se transposaient 
par une belle sensibilité à l’égard 
de ton équipe. Au fil du temps, une 
complicité d’équipe et des liens 
d’amitié se sont développés, et c’est 
avec un pincement au cœur que nous 
te disons au revoir et à très bientôt. 
Ta prochaine équipe sera choyée et, 
sans aucun doute, tu sauras relever 
avec brio ce nouveau défi. Nous te 
souhaitons un franc succès. 
 
Amitiés, 
 
Joëlle, Line, Monica, Suzanne 
et Hélène

En neuf ans,
Geneviève a 
accompli un boulot 
remarquable. 
Femme d’action et 
de développement, 
elle a vraiment 
contribué à la 
progression de 
notre association.
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